

# Tesis del Doctorado en Cs. Sociales UNLP recientemente entregada (9/8/22): *Desarrollo y dependencia en disputa en la periferia suramericana: la renacionalización híbrida de YPF en Argentina (2012-2015).*

**Tesista: Julián Bilmes. Dir.: Gastón Varesi y Gabriel Merino. Co-dir.: Amanda Barrenengoa.**

**Abordaje** multiescalar y multidimensional. **Estrategia metodológica** se vale de herramientas cualitativas y cuantitativas, bajo un enfoque mixto, o multi-método, y un diseño flexible, en función de los requerimientos de los distintos objetivos. Se vale principalmente de análisis de documentos e informes, datos e indicadores socioeconómicos, noticias de diarios y tanques de pensamiento, apelando también a entrevistas a informantes clave, fuentes testimoniales y discursos.

## Tesis de la tesis

1. Intervención estatal y expropiación de la histórica compañía petrolera de bandera, en abril de 2012, constituyó una *renacionalización híbrida*. A tono con *nacionalismo petrolero* en auge en periferias activas a inicios del s.XXI y con el escenario geoeconómico mundial y su orden energético.

2. **Paradoja** última gran transformación estructural de signo posneoliberal del ciclo de gobiernos kirchneristas (2003-2015), aunque enmarcada en pleno *giro pro-mercados* de la estrategia político-económica gubernamental, desplegado ante un empeoramiento de la situación mundial y nacional en términos económicos, geopolíticos y de las relaciones de fuerzas.

3. Expresa el fracaso de la estrategia previa de "argentinización" de las empresas estratégicas (en particular en el sector energético), vía el ingreso a las mismas de una "burguesía nacional" (hacia 2007-2008 en YPF).

4. Condensa ciertas **tensiones entre orientaciones estratégicas** referentes a las vías e instrumentos para motorizar el desarrollo autónomo nacional, entre un polo centrado en el potencial del *Estado empresario y emprendedor*, y otro polo centrado en el *programa neodesarrollista predominante*.

5. Así se comprenden ciertos *logros y falencias, alcances y limitaciones*, de las metas de la YPF renacionalizada, en distintos órdenes:
- 1) en materia de **captación de renta y mayor participación de YPF** en los distintos segmentos del circuito hidrocarburífero;
  - 2) en términos de la **política industrial**, referente a la potenciación del complejo científico-tecnológico ligado a los hidrocarburos y el desarrollo de proveedores locales;
  - 3) en torno al tipo de desarrollo desplegado sobre **Vaca Muerta**, y su carácter más o menos autónomo o dependiente.

Esa clave de análisis permite comprender también una serie de *tensiones subsidiarias* en cuanto a *concepciones divergentes* referidas a tres puntos:

- a) las condiciones de posibilidad de la **apuesta kirchnerista por recrear la alianza tripartita nacional-popular** y los roles asignados al Estado, el empresariado nacional y el sindicalismo en el modelo de desarrollo;
- b) el **modelo empresarial y de gestión** definido para YPF;
- c) los **hidrocarburos**: fueran convencionales o no convencionales, orientados al mercado interno o a la exportación.